
Ольга Фаткуллина, 
Свердловская область 

Т
о, что жизнь в Екатерин-
бурге сильно отличается 
от провинции, никогда не 

было секретом, но теперь этот 
факт подтвердили в Уральском 
институте управления—филиале 
РАНХиГС. Там исследовали со-
циальные риски на территори-
ях, включая вероятность соци-
альных конфликтов, обуслов-
ленных экономикой. 

Основой для рейтинга стали 
15 экономических и социальных 
индикаторов: динамика числен-
ности населения, средняя зарпла-
та, профицит и дефицит бюджета, 
оборот розницы, строительство 
жилья в 2022 году, число мест в 
детских садах. Лучший результат 
по области принимался за 
100 условных баллов. То, что на-
брал отдельный город или район, 
делили на этот максимум. В за-
ключение для каждого муниципа-
литета рассчитали индекс со-
циально-экономической устой-
чивости как среднее арифметиче-
ское из пятнадцати показателей. 
По нему и выстроили рейтинг. 

— Он пилотный. Итоги будут 
тщательно анализироваться, а 

методология — совершенство-
ваться. Команда экспертов гото-
ва к сотрудничеству с муниципа-
литетами Свердловской обла-
сти, — отметил директор Ураль-
ского института управления — 
филиала РАНХиГС Олег Гущин. — 
В дальнейшем подобные рейтин-
ги планируется составить и для 
других регионов УрФО. 

Самый высокий индекс оказал-
ся у Екатеринбурга — 52,98 балла, 
самый низкий — у Махневского 
(17,61), а медианный показатель 

для всех муниципалитетов со-
ставил 27,45. Вслед за лидером 
идут четыре муниципалитета с 
индексом 40+: Сысерть, Красно-
уфимск, Верх-Нейвинский и За-
речный. Дальше различия меж-
ду территориями сглаживаются, 
расхождение со средним по обла-
сти, как правило, не превышает 
5—8 баллов. Такая однородность 
достаточно неожиданна. 

К примеру, 36 место в рейтин-
ге закрепилось за Ирбитом: 
27,45 балла. В какой-то мере этот 

муниципалитет можно считать 
типичным для региона. А вот 
Сосьва, набравшая 27,74 балла и 
занявшая 34 место, — особый слу-
чай. Она опередила даже более 
крупные Невьянск, Серов, Куш-
ву, Североуральск. Нужно учиты-
вать, что рейтинг в целом состав-
лялся за 2022 год, но показатели 
бюджетной обеспеченности взя-
ты на дату 20 июня 2023-го. Не 
исключено, что в них отразились 
субвенции поселку на преодоле-
ние последствий пожаров.

— Показатели Сосьвинского 
городского округа выглядят не-
сколько завышенными, но, впол-
не возможно,  он не только сохра-
нит, но и улучшит свои позиции. 
Сейчас в Сосьве идет масштаб-
ное строительство, получены зна-
чительные средства на развитие 
инфраструктуры. Обновляются 
дороги, строятся дома и соцобъ-
екты, что позитивно скажется на 
социально-экономической ус-
тойчивости территории, — резю-
мировал кандидат социологиче-
ских наук Илья Горфинкель.

Еще один неожиданный ли-
дер — Красноуфимский округ. По 
большому счету это сельская ло-
кация, но ей удалось занять тре-
тье место, почти догнав Сысерть, 
где созданы условия для наполне-
ния бюджета. Среди сильных сто-
рон — близость к Екатеринбургу, 
при этом более мягкий климат, 
чем на севере региона, и сохра-
нившаяся промышленность, на-
пример Ключевский завод фер-
росплавов. Дополнительно мест-
ные власти стараются развивать 
сферу отдыха: гольф-клуб, агро-
туризм, конный лагерь, экскур-
сии на производство.

По словам ученых, цель иссле-
дования — понять, что именно 

удерживает население в той или 
иной местности. Лучшие практи-
ки управления предлагается ти-
ражировать.•
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КОРОТКО

Мастеров 
наградили в депо
В Екатеринбурге состоялся 
финал всероссийского турнира 
железнодорожников
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Не кланяются клонам
Отечественные 
разработчики ищут 
сквозные технологии 
для промышленности
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В каких регионах 
появится дешевая 
арктическая ипотека

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: mes1980@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

Ирина Гусева,  сопредседа-
тель Всероссийской ассоци-
ации развития местного само-
управления (ВАРМСУ):

—  По большому счету людям неваж-
но, в чьих полномочиях, Федерации, 
региона или муниципалитета, ре-
монт дорог или уборка мусора, — ва-
жен результат. Поэтому со всеми 
вопросами они идут в местную ад-
министрацию. От того, насколько 
оперативно там удовлетворяют за-
просы, зависит качество жизни в му-
ниципалитете. Эффективно это сде-
лать можно лишь при тесном взаи-
модействии всех уровней власти, та-
кую систему выстраивает ВАРМСУ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Правительство РФ расширило  
территорию опережающего раз-
вития (ТОР) «Ново уральск». В 
новых границах будет реализова-
но семь проектов на два милли-
арда рублей и организовано 
700 рабочих мест. В частности, 
речь идет об исследовательском 
центре сухих строительных сме-
сей и техперевооружении завода, 
где изготавливаются кузова 
трамваев.

Власти Свердловской области 
предоставили возможность со-
циальным предприятиям и пред-
принимателям моложе 25 лет за-
являться на гранты каждые три 
года. Раньше это можно было де-
лать однократно. Размер господ-
держки составляет от 100 до 
500 тысяч рублей. В 2023 году на 
эти цели выделена рекордная 
сумма  — 37,9 миллиона, в том 
числе из федерального бюдже-
та — 36,3, из регионального — 2,6. 
Конкурс объявят до конца июля.

НАЗНАЧЕНИЯ

Директором Центра развития ту-
ризма Свердловской области 
стала Марина Чистякова. Ранее 
она возглавляла такую же струк-
туру в Каменске-Уральском. 

ЦИФРЫ

На 83 процента вырос ввод жи-
лья на Ямале с начала года по  
сравнению с аналогичным пери-
одом 2022-го. Всего сдано 
43 многоквартирных здания пло-
щадью 126 тысяч квадратных ме-
тров и 315 индивидуальных до-
мов на 43 тысячи «квадратов». 

672 метра мостов и путепрово-
дов приведут в норму летом в За-
уралье. Уже открыты объекты в 
Кургане и в Шадринске, рекон-
струируются еще семь по нац-
проекту «Безопасные и каче-
ственные дороги». 

500 миллионов рублей направят 
в этом году из бюджета Тюмен-
ской области на субсидии по 
ЖКХ. В 2022 году размер макси-
мально допустимой доли расхо-
дов граждан снизили с 22 до 
20 процентов. 

У 10 организаций Среднего Ура-
ла ЦБ заметил в первом полуго-
дии признаки нелегальной дея-
тельности. Большая часть неза-
конно выдавала займы, маскиро-
валась под ломбарды и МФО, сре-
ди новичков — оператор инвест-
платформы. 

На 0,05 процента снизился об-
щий уровень цен в Тюменской 
области . Так, в июне подешевели 
непродовольственные товары, 
при этом подорожали импорт-
ные фрукты, картофель, сахар, 
услуги. В частности, на динамику 
цен повлияло сокращение субси-
дий авиаперевозчикам на регио-
нальные рейсы в облет Москвы.

Мох станет деревом
Ученые предлагают 
комплексный подход 
к улучшению 
экологии городов
Страница 14
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РЕСУРСЫ Безналичные расчеты помогут навести порядок 
на рынке заготовки и переработки металлолома

Репутация на весах
Наталия Тихонова, 
Екатеринбург 

Г
л а в а  г о с у д а р с т в а 
10 июля подписал по-
правки в закон «Об от-
ходах производства и 
потребления» 89-ФЗ, 
кардинально меняю-
щие правила игры на 
рынке лома. Они всту-
пят в силу с 1 октября 

2023 года: с этого момента в 
85 регионах России за сдачу 
черных и цветных металлов с 
физлицами будут рассчиты-
ваться только в безналичной 
форме. На четырех новых тер-
риториях эта норма вступит в 
силу с 1 января 2026 года.

По мнению одного из авторов 
нормативного акта депутата Гос-
думы Андрея Лугового, загото-
вительная отрасль является об-
щероссийской «прачечной», где 
обналичиваются сотни милли-
ардов рублей в год. Закон при-
зван декриминализировать ее. В 
частности, электронные плате-
жи помогут быстро выявлять 
тех, кто сдает в пункты вторсы-
рья провода и канализационные 
люки — зачастую их просто кра-
дут с энергообъектов, тем самым 

не просто наносят ущерб вла-
дельцам, но и создают опасность 
для жизни людей. 

— Дискуссия шла более деся-
ти лет. Индустрия ломоперера-
ботки сегодня — одна из наибо-
лее рыночных и соответственно 
конкурентоспособных в стране. 
Естественно, она движется в 
сторону дальнейшего «обеле-
ния», — подтвердили в пресс-
службе ассоциации «Руслом.
ком». — Мы расцениваем закон о 
переходе на безнал как позитив-
ный фактор, способствующий 
улучшению экономического по-
ложения предприятий. Они бу-
дут восприниматься более про-
зрачными и надежными клиен-
тами и заемщиками.

Сегодня банки считают этот 
сектор экономики высокориско-
вым, поэтому кредитуют по став-
ке не менее 20 процентов, тогда 
как в мировой практике принято 
не больше трех. По оценке отрас-

левого объединения, в «серую» 
зону попадает примерно 500 мил-
лиардов рублей при общем обо-
роте 1,5 триллиона в год. Именно 
это является причиной дополни-
тельных проверок со стороны на-
логовой службы и заградитель-
ных тарифов финансистов. 

Перевод на безналичную 
оплату поддержал и Минпром-
торг РФ: в стратегии развития ме-
таллургической промышленно-
сти до 2030 года прямо прописа-
на необходимость обеспечить 
финансовую прозрачность заго-
товки сырья. Затраты на пере-
плавку лома в десятки раз мень-
ше, чем на выплавку стали из 
руды, ведь исключают геолого-
разведку, добычу железной руды 
и коксующихся углей, создание 
обогатительных и агломерацион-
ных фабрик, доменных печей и 
ферросплавных цехов. Тонна под-
готовленного вторчермета в сред-
нем экономит 1800 килограммов 
руды, агломерата и окатышей, 
500 килограммов кокса, 50 кило-
граммов флюсов, около 100 ку-
бов природного газа. На электро-
сталеплавильных производствах 
доля лома в шихте достигает 
95 процентов, поэтому они более 
энергоэффективные и экологич-

ные. В цветной металлургии при 
переработке вторсырья тоже сни-
жается расход энергии на 60—
95 процентов, а выбросы газов 
уменьшаются в 5—10 раз, расска-
зали в «Русломе». 

Интересно, что первоначаль-
ная версия закона, принятого 
Госдумой весной и потом от-
правленного Советом Федера-
ции на согласительную комис-
сию, была даже мягче итоговой. 
Она подразумевала перевод в 
безналичный формат не всех 
платежей, а только сумм, пре-
вышающих  10 тысяч рублей по 
черным металлам и 120 тысяч — 
по цветным. Тем самым депута-
ты хотели снять проблему, когда 
бабушка из деревни не сможет 
получить деньги за старую ка-
стрюлю, а автомобилист — сдать 
старый аккумулятор. Теперь, 
чтобы соответствовать новым 
правилам, ломозаготовителям 
нужно выбрать банк и подать 

заявку на подключение к систе-
ме «Знай своего клиента». Фи-
нансовое учреждение проведет 
проверку и откроет расчетный 
счет. 

— На мой взгляд, с точки зре-
ния финмониторинга мало что 
изменится. Раньше ЦБ выдавал 
банкам «черные» и «серые» 
спис ки компаний, которые заме-
чены в сомнительных операци-
ях. Сейчас будет то же самое, но 
в продвинутом варианте: крас-
ный в системе «Знай своего кли-

ента» означает, что все операции 
под запретом, зеленый — разре-
шены, желтый — требуется до-
полнительный анализ, — коммен-
тирует новшества Оксана Сиро-
тинина, представитель компа-
нии Qiwi plc.

Но у кажущейся простоты 
есть обратная сторона: если ло-
мозаготовитель не проявляет фи-
нансовую осмотрительность, а в 
цепочке транзакций у него воз-
никает «вирусный» клиент, рас-
четные счета заблокируют сразу 

во всех банках. Эксперт рекомен-
дует соблюдать простые прави-
ла, чтобы не попасть в «красный» 
или «желтый» список. Так, пере-
работчик лома должен иметь 
участок в собственности или 
аренде с определенным видом 
разрешенного землепользова-
ния. К примеру, Т5 — 
«складская деятель-
ность» — не подходит.

А К Ц Е Н Т

Сегодня в «серую» зону попадает 

примерно 500 миллиардов рублей 

при общем обороте отрасли 

1,5 триллиона в год
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ТЕМА НЕДЕЛИ Ученые составили первый рейтинг социально-экономической устойчивости городов 
Свердловской области

Лидеры с сюрпризом

ЗАРАБОТКИ НАСЕЛЕНИЯ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ В 2022 ГОДУ
Источник: Уральский институт управления—филиал РАНХиГС

Махневское 
муниципальное 

образование

Талицкий 
городской

 округ

Городской округ
Ирбитское

муниципальное 
образование

Красноуфимский 
городской округ

Сысертский 
городской округ

Екатеринбург

81,01                                                             

59,62 56,70
46,40 44,02 42,34

11

22
33

3636
6767 6969

СРЕДНЕМЕСЯЧНАЯ ЗАРПЛАТА ВСЕХ 
НАЕМНЫХ РАБОТНИКОВ, ТЫС. РУБ.

МЕСТО В РЕЙТИНГЕ СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ УСТОЙЧИВОСТИ

Добросовестные заготовители имеют 

не только участок, но и спецтехнику, 

квалифицированные кадры.
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ТЭК переведут 
на российские стандарты
В России появится координационный совет по импорто-
замещению нефтегазового оборудования. Об этом стало 
известно в ходе заседания координационного совета по 
промышленности, которое провел в Сургуте вице-
премьер Денис Мантуров. Институт нефтегазовых техно-
логических инициатив утвердил уже более 700 оценок 
соответствия и 150 стандартов, к концу года цифра уве-
личится до 200. Всем компаниям ТЭК предложили перей-
ти на них с зарубежных — это упросит машиностроите-
лям доступ к тендерам. В УрФО добывают 90 процентов 
российского газа и более половины нефти. В 2023 году 
стоит цель повысить долю отечественной продукции в 
отрасли с 62 до 65 процентов. Денису Мантурову пред-
ставили отечественные установки электроцентробеж-
ных насосов, оборудование для гидравлического разры-
ва пласта, криогенные топливозаправочные комплексы, 
снегоболотоходы с щадящим воздействием на почву. 

Малые города УрФО 
благоустроят на гранты
Объявлены победители VIII всероссийского конкурса 
проектов комфортной среды в малых городах и истори-
ческих поселениях. В их числе сразу три южноуральских: 
Миасс получит федеральный грант в размере 105 милли-
онов рублей на благоустройство набережной «Золотой 
старт», Троицк — 98 миллионов на экопарк на берегу 
реки Уй, а Сатка — 92 миллиона на то, чтобы разбить гале-
рею скверов. У Свердловской области тоже три лауреата: 
Верхняя Пышма с бульваром «Рябиновые зори» выигра-
ла 98,7 миллиона рублей, Заречный с проектом каскад-
ной лестницы — 92, Верхняя Тура с новым прогулочным 
маршрутом  — 72,3. Кроме того, среди победителей кон-
курса пространственного развития оказался молодеж-
ный парк в микрорайоне Пурпе города Губкинского 
(ЯНАО), проект «Петуховские узоры» из Зауралья и 
Ишимская роща из Тюменской области. Все работы 
должны завершиться в 2024-2025 годах. 

Аварийный фонд снесут 
досрочно
Тюменская область выполнит программу на 1,8 года 
раньше запланированного. Всего расселят 145 тысяч ква-
дратных метров, признанных аварийными до 2017 года, 
условия проживания улучшат свыше 9000 человек. Со-
кратить сроки удалось за счет комплексного развития 
территорий и средств инвесторов. Сейчас правительство 
региона приступает к формированию программы на сле-
дующие пять лет. В нее войдут дома, признанные аварий-
ными на 1 января 2022 года. Планируется расселить поч-
ти 113 тысяч квадратных метров.

На Ямале мониторят 
состояние рек и озер
Стартовали двухмесячные экспедиции, целью которых 
является оценка качества поверхностных вод. Сотрудни-
ки Научного центра изучения Арктики исследуют 
27 объектов, включая Обскую и Тазовскую губы, реки 
Обь, Таз, Надым, Полуй, Пякупур, Сеяха, озера Янтарное 
и Ханто, выполнят геодезическую съемку берегов, возь-
мут пробы воды и донных отложений. По результатам мо-
ниторинга разработают природоохранные мероприятия. 
Такой подход ранее уже позволил ликвидировать свалки 
в водоохранных зонах.

Кооперативы получили 
субсидии
Более 30 миллионов рублей направили в Тюменской об-
ласти с начала года на развитие сельской кооперации. 
Наиболее востребованным у потребкооперативов оказа-
лось возмещение затрат на заготовку мяса: такие меры 
поддержки получили девять объединений. С октября 
2022 года по март 2023-го они заготовили мяса на сумму 
более 180 миллионов рублей. На втором месте по попу-
лярности — возмещение затрат на приобретение сельхоз-
техники. Получателями этой субсидии стали два коопе-
ратива, купившие трактор и три молоковоза. 
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ПЕРЕРАБОТКА 
Из красных 
шламов  
собираются 
извлечь ценное 
сырье  

НЕЗАВИСИМЫЕ 
МЕТАЛЛЫ

Вероника Гизатуллина, 
Свердловская область

Отрасль переработки и утилиза-
ции техногенных образований 
созрела для того, чтобы собрать 
при участии Минпромторга РФ 
рабочую группу, которая пред-
ложит проекты для реализации 
по модели государственно-
частного партнерства. Об этом 
на форуме «Техноген-2023» рас-
сказал Виктор Семенов, генди-
ректор ЦНИИЧермет.

В металлургическом ком-
плексе России накоплено более 
сотни миллионов тонн отходов, 
на Свердловскую область прихо-
дится десять процентов. До не-
давнего времени пульпу просто 
сливали в хранилища. Напри-
мер, шламохранилища алюми-
ниевого завода в Краснотурьин-
ске сопоставимы по размеру с 
территорией самого города. 

Переработка красного шлама 
считалась невыгодной, хотя, по 
словам Геннадия Климентенка, 
представителя Североуральской 
марганцевой компании, в отхо-
дах двух свердловских глинозем-
ных заводов содержится не ме-
нее двенадцати тысяч тонн скан-
дия, полмиллиона тонн редкозе-
мельных металлов среднетяже-
лой группы, более миллиона 
тонн титана и циркония. 

Ученые ломали голову, как 
превратить эти бросовые запасы 
в нечто полезное, еще с конца 
1970-х годов. К 1990-му даже 

подготовили регламент опытно-
промышленного производства, 
но распад СССР все перечерк-
нул. События 2022 года застави-
ли снова присмотреться к крас-
ным шламам как к источнику де-
фицитных металлов. В частно-
сти, скандия, нужного авиацион-
ной и космической промышлен-
ности, и марганца — его добыва-
ют на единственном месторож-
дении, Ниязгуловском, и объемы 
там пока небольшие. 

По словам промышленника 
уже в этом году может начаться  
проект  комплексной переработ-
ки красных шламов на принци-
пах безотходности: найдено рен-
табельное решение, как извлечь 
полезные элементы из породы. 
Все, что останется, пойдет на 
производство цемента и ЖБИ.

— Из миллиона тонн отходов 
получится 4,5 миллиона тонн це-
мента, более 400 тысяч тонн же-
лезосодержащего концентрата и 
60—120 тонн оксида скандия, — 
перечислил Климентенок.

«РГ» обратилась за коммен-
тарием в РУСАЛ. Там сообщили: 
на данный момент договоренно-
стей о переработке красных шла-
мов с Североуральской марган-
цевой компанией нет. Возможно, 
на «Техногене» анонсировали 
чьи-то планы, а не внедрение?

В любом случае развитие 
циркулярной экономики, где от-
ходы одной отрасли становятся 
ресурсом для другой  — мировой 
тренд.  Металлургия XXI века 
столк нулась с необходимостью 
сокращать потребление сырья, 
электроэнергии, воды и повы-
шать степень рециркуляции.

— Вторичные отходы надо 
утилизировать, сохранять их бу-
дет недопустимо с 2030 года. 
Только так называемые хвосты в 
металлургии, которые нельзя пе-
реработать, могут захоранивать-
ся на полигонах. Вторсырье — это 
уже продукция, которая образо-
валась в результате основного 
производства, — рассуждает Оль-
га Старцева, член совета по эко-
номике замкнутого цикла и эко-
логии ТПП РФ. •
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Репутация 
на весах

Второе требование — наличие достаточного 
количества сотрудников: даже в малых фир-
мах не может один директор и на воротах сто-
ять, и на весы смотреть, и деньги переводить. 

Кроме того, ЦБ обязал банки анализировать, адекват-
ные ли налоги платит клиент, отслеживать цепочки его 
расчетов. Допустим, вы продали покупателю № 1 лом, 
он — покупателю № 2, а у № 3 вдруг вместо лома появ-
ляется металлопродукция. Значит, у этой компании 
должны быть соответствующие производственные 
мощности, персонал, технологические расходы в бух-
учете и налоговой отчетности.

— Подразумевается финмониторинг не только за-
готовителей, но и сдатчиков лома. Все банковские 
продукты для этого похожи: либо выплаты произво-
дятся с расчетного счета юрлица на карты физлиц в 
других банках, либо им выдают безымянные карты, 
оформленные там же, где открыт счет, — поясняет Си-
ротинина. 

В России сдатчики лома делятся на две категории. 
Первая — профессиональные участники рынка, но доля 
вторых больше — 50,7 процента, или почти два миллио-
на человек. Еще 50 миллионов автовладельцев являют-
ся потенциальными интересантами. При этом почти 
все эксперты признают, что люди, регулярно собираю-
щие вторсырье, очень специфичные, нередко с долга-
ми и алиментами, поэтому не хотят светить свои дохо-
ды, что при безналичной оплате невозможно. Придет-
ся вести разъяснительную работу, какое-то время уй-
дет на привыкание. 

По мнению директора ассоциации «Руслом.ком» Вик-
тора Ковшевного, чтобы «обелить» отрасль, но не поте-
рять при этом сдатчиков-физлиц, нужно освободить их 
от уплаты НДФЛ. Иначе демотивированное население пе-
рестанет заниматься сортировкой отходов. По разным 
подсчетам, в России более 110 тысяч несанкционирован-
ных свалок, где захо-
ронено 250 миллио-
нов тонн металлов. 
Чтобы вовлечь их в 
оборот, нужны сти-
мулирующие, а не 
фискальные меры. В 
качестве примера 
можно привести ма-
кулатуру: после от-
мены НДФЛ ее сбор 
увеличился на 
15 процентов.

— Если произой-
дет переход на агент-
ский НДФЛ, это 
сильно ударит по 
«физикам», на рын-
ке черного лома ко-
личество участников может сократиться на треть. В стра-
нах с высоким уровнем сбора нет налога на эту деятель-
ность, — рассуждает Ковшевный.

Он ратует не за увеличение налогообложения, а за 
программы переработки лома. Дело в том, что эта от-
расль оказалась одной из самых пострадавших в 
2022 году: поскольку основными ее потребителями 
выступают металлурги, а у них экспортные поставки 
уменьшились на 88 процентов, спрос на лом упал на 
32 процента. Меткомбинаты почти треть сырья заме-
нили первичным.

Восстановление потребления до уровня 2021 года 
ожидается не раньше 2030-го. При этом динамика 
2023-го довольно неплохая, по итогам первого полуго-
дия может быть даже 1-2 процента плюсом к аналогич-
ному периоду прошлого года, а к декабрю сбор лома 
может вырасти на 5—10 процентов.

— Мы мониторим экспорт по всем металлоемким то-
варам: наша металлургия бьет рекорды, например, 
стальная заготовка в мае-июне лидировала с учетом по-
казателей за несколько лет, хотя рынки сбыта сузились. 
То есть предприятия смогли сохранить объемы и пере-
ориентировать потоки в Азию. С этой точки зрения пер-
спективы для лома хорошие, — прогнозирует Виктор Ков-
шевный. — Во втором полугодии ожидается постепенный 
рост цен на металлы: спрос двигают Турция, которой 
надо отстраиваться после землетрясения, и Индия. Так 
что глобальных опасностей, кроме санкций, нет. Потреб-
ление на внутреннем рынке тоже увеличивается, даже с 
учетом медленного восстановления автопрома. •
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СРЕДА ОБИТАНИЯ Ученые предлагают комплексный подход 
к улучшению экологии городов

Мох станет деревом

Татьяна Казанцева, 
Челябинск

Н
несмотря на огром-
ные вливания в за-
щиту окружающей 
среды, дышать в ме-
гаполисах становит-
ся все труднее. По 
мнению экологов, 
б ол ь ш и е  го р о да 
д о л ж н ы  с т а т ь 

«умными» и зелеными как мож-
но быстрее. В Челябинске разра-
ботали комплекс срочных мер, в 
том числе системы прогностиче-
ского экомониторинга и верти-
кального озеленения. Когда в ме-
гаполисе появится первое «ис-
кусственное дерево», «РГ» рас-
сказала доцент кафедры эколо-
гии и химической технологии 
Южно-Уральского госуниверси-
тета (ЮУрГУ) Татьяна Крупнова.

Татьяна Георгиевна, принято 
считать: основные выбросы в 
городах от автотранспорта...

ТАТЬЯНА КРУПНОВА: Источников за-
грязнения воздуха в промышлен-
ных центрах множество, и только 
кажется, что все «виновники» 
уже установлены. Например, в 
Челябинске постоянно фиксиру-
ется превышение содержания 
формальдегида и очень высокие 
концентрации озона. Источники 
неизвестны, но это вторичные вы-
бросы. Причем больше всего фор-
мальдегида в пробах показывает 
одна точка  — через дорогу от го-
родского бора. Превышения пре-
дельно допустимой концентра-
ции (ПДК) фиксируются там две 
трети дней в году. Почему это про-
исходит в самом зеленом месте?

Свои нотки в химический «бу-
кет» наверняка вносят и пред-
приятия?

ТАТЬЯНА КРУПНОВА: Конечно, ведь 
Челябинск — промышленный ги-
гант. Здесь расположен, напри-
мер, единственный в России цин-
ковый завод, другие предприя-
тия, которые выбрасывают в ат-

мосферу тот же свинец. Важно не 
просто зафиксировать «вредный 
выхлоп», но и установить его ис-
точник, дать прогноз на будущее. 
Это задача нашей системы про-
гностического мониторинга. Хотя 
мы говорим, что решать нужно в 
комплексе: проблемы транспор-
та, крупной промышленности и 
т.д. Надо создавать замкнутые 
производственные циклы, совер-
шенствовать очистку воздуха и, 
конечно, постоянно мониторить 
состояние атмосферы.

Но ведь мониторинг проводит-
ся ежедневно, причем сразу не-
сколькими структурами. 

ТАТ Ь Я Н А  К Р У П Н О В А :  Мониторинг 
ради мониторинга —  вчерашний 
день. Инфобазы переполнены, и 
никто не понимает, что с ними де-
лать. Ну соберут компьютеры 
данные с 20—30 постов каждые 
20 минут, определят уровень 
вредных веществ. Что дальше? 
Качество воздуха сегодня ухуд-
шается во всех крупных городах. 

Как работает ваша система?
ТАТЬЯНА КРУПНОВА: У нас создана 
сеть датчиков, контролирующих 
загрязнение воздуха. Использу-
ются специальные программы, 
чтобы определить превышение 
ПДК и его источник, выяснить 
причины. Это делает городской 
центр экологического монито-
ринга. Там трудится целая коман-
да специалистов, они используют 
в том числе наши разработки. 

Кто финансирует эту дея-
тельность?

ТАТЬЯНА КРУПНОВА: Центр экомони-
торинга —  город. Кроме того, не-

давно ЮУрГУ стал участником 
федеральной программы «Прио-
ритет 2030», а область выделила 
средства на покупку нового обо-
рудования. За 40 миллионов ку-
пили уникальную передвижную 
лабораторию, которая позволяет 
определять предикты — первич-
ные загрязнители, по ним можно 
понять, откуда в воздухе озон, 
формальдегид и т. д. Кроме того, 
есть аналогичное стационарное 
оборудование. Финальная ста-
дия — моделирование градоэко-
логического каркаса. 

Как выясняете происхождение 
того или иного загрязнителя?

ТАТЬЯНА КРУПНОВА: Мы определяем 
изотопный состав цинка, свинца 
и меди в пробах. Анализируем 
даже образцы крови пациентов 
госпиталя на следы тяжелых ме-
таллов. Уже установили, что весь 
городской свинец — антропоген-
ный, причем по каждой пробе 
можно установить его точное 
происхождение — что от транс-
порта, что «подарили» предприя-
тия. Кстати, сейчас мы учитыва-
ем даже PM-частицы, мелкую 
пыль. Этот показатель совсем не-
давно появился в стандартах РФ.

Чем опасна мелкая пыль?
ТАТЬЯНА КРУПНОВА: Крупные части-
цы, например кусочки сажи, за-
держиваются благодаря физио-
логическим барьерам, волоскам 
в носу или трахее. А вот мень-
ше 10 микрон легко преодолева-
ют бронхиальный барьер. Если 
же они меньше 2,5 микрона, то 
«перепрыгивают» и альвеоль-
ный. Мелкие частицы собирают 
вирусы и сразу попадают в лег-
кие или бронхи, вызывая брон-
хиты и пневмонии. В индустри-
альных центрах это могут быть 
и тяжелые металлы, канцероген-
ная органика от коксохима. Или 
продукт электродного произ-
водства — бензопирен. Такие ча-
стицы сразу попадают в кровь.  
Существуют и так называемые 
невыхлопные выбросы , что обра-
зуются, скажем, от истирания до-
рожного полотна. Увы, на наших 
дорогах море пыли. Но особенно 
грязная она во дворах, где копит-
ся десятилетиями. У нас есть про-
ект, который учитывает и это. 

Раньше мелкую пыль неплохо 
собирали газоны, но сейчас их 
стригут «под ноль».

ТАТЬЯНА КРУПНОВА: У нас запатенто-
вана собственная разработка — 

«умное дерево». В мире есть по-
хожие образцы. Например, в Ки-
тае построили огромную башню, 
которая собирает грязный воз-
дух и очищает его на 30 процен-
тов. Мы же придумали каркас с 
панелями из мха размером шесть 
метров. Одно искусственное де-
рево может заменить 200 нату-
ральных, очищает 5000 кубов 
воздуха в час. Мох живой, причем 
влажный. Здесь же установлена 
система датчиков. Ищем инвес-
тора, подали заявку в программу 
«Старт» Фонда содействия инно-
вациям. А пока хотим сделать «де-
рево» для помещений, например, 
для библиотеки. Но там нужно бу-
дет использовать фитолампы и 
систему автополива. 

Но ведь любой фильтр нужно 
периодически чистить.

ТАТЬЯНА КРУПНОВА: Мох в «живом 
фильтре» просто срезают по мере 
загрязнения. В лаборатории мы 
его уже выращивали, подобрали 
условия, подкормки. А на всесе-
зонном уличном «дереве» сфаг-
нум зимой меняют на панели из 
сорбента. Кстати, можно дорабо-
тать проект, чтобы он окупался. 
Например, «дерево» будет прово-
дить экскурсии для детей, расска-
зывать об экологии. Или прода-
вать экобатончики, сувениры.

Сколько оно будет стоить?
ТАТЬЯНА КРУПНОВА: Фильтр для по-
мещения —  примерно 200 тысяч 
рублей, а уличный — около трех 
миллионов.

Может, лучше живой непри-
хотливый тополь?

ТАТЬЯНА КРУПНОВА: Живые деревья 
тоже дороги, причем зимой они 
не работают. Не справляются с 
очисткой воздуха даже вечнозе-
леные хвойные — антигололедные 
реагенты забивают их устьица. 
Но мы же и не предлагаем заме-
нить все натуральные деревья. 
Искусственные надо использо-
вать, например, в условиях уплот-
ненной застройки или на токсич-
ных производствах. Конечно, это 
не панацея: главное — грамотно 
формировать экокаркас города. 

Каким образом?
ТАТ Ь Я Н А  К РУ П Н О В А : Надо при за-
стройке учитывать все экофакто-
ры. К вопросу о загрязнении воз-
духа формальдегидом рядом с го-
родским бором — мы установили 
причину. Раньше там была узкая 
улочка, но дорогу расширили и 
пустили огромный транспорт-
ный поток в спальный район. По 
нашей гипотезе, выбросы оксида 
азота вступают в реакции окис-
ления с естественным дыханием 
сосен — и вот результат. По-
хорошему, «неправильную» до-
рогу следовало бы перенести.

Другой пример — массовое ис-
чезновение кустарников с улиц. 

В советское время их высажива-
ли вдоль дорог,  такая многоярус-
ная система озеленения прекрас-
но уводила загрязнения от ма-
шин вверх, где они рассеивались. 
Деревья не защищают идущих по 
тротуару пешеходов от выхлопов. 
Бывают и такие ошибки — парк 
разбивают в низине, в итоге за-
грязнение не рассеивается, а за-
стаивается, и воздух в парке даже 
грязнее, чем в другом месте.

А вы делитесь выводами с чи-
новниками? Есть ощущение, 
что наука и городские власти 
работают автономно.

ТАТЬЯНА КРУПНОВА: В последнее вре-
мя власти реально стали при-
слушиваться. Например, на не-
давнем форуме министр эколо-
гии региона специально пришел 
послушать мой доклад. Космо-
снимок Челябинска показал в 
феврале настоящую тепловую 
аномалию. В окрестностях горо-
да было минус 16 градусов, а над 
центром и металлургическим 
районом — плюс 20! Эффект ре-
зонанса создал антициклон — 
аномальные инверсии плюс теп-
ловое загрязнение. Предприя-
тия тогда наполовину снизили 
мощности, и только на 4-5 день, 
когда стал уходить антициклон, 
все рассеялось.

Выход — вынести их за город?
ТАТЬЯНА КРУПНОВА: Нет, это практи-
чески невозможно. К тому же 
экологическое неблагополучие 
городов обманчиво. Да, люди 
живут здесь скученно, но, если 
переселить их в небольшие 
дома, углеродный след будет 
даже выше — за счет отказа от 
центрального отопления. Как ни 
парадоксально, высотный город 
более экологичен по сравнению 
с малоэтажками. В Челябинске 
почти все ТЭЦ перешли на газ, а 
частные дома и котельные в ма-
леньких городах топят углем, 
дровами.

Получается, в урбанизации 
тоже есть экоплюсы? 

ТАТЬЯНА КРУПНОВА: Нужно делать 
все, чтобы города стали более 
экологичными и комфортными. 
И они дают стимул для этого. Еще 
15 лет назад вокруг цинкового за-
вода все было выжжено. Сейчас 
поставлены улавливатели серной 
кислоты, других загрязнений, и 
превышения практически не 
фиксируются. Внедряют новые 
технологии и другие предприя-
тия. А если бы они находились за 
городом, возможно, так и продол-
жали бы «шпарить». Надеюсь, по-
степенно будет решаться и про-
блема выбросов транспорта. Нам 
ничего другого не остается, ведь 
мы тут живем. •

А К Ц Е Н Т

В малоэтажных домах и частном секторе 

углеродный след  даже выше за счет 

отказа от центрального отопления
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ДОЛЯ ПРОБ АТМОСФЕРНОГО ВОЗДУХА С ПРЕВЫШЕНИЕМ 
ПДК ВРЕДНЫХ ВЕЩЕСТВ, %
Источник: Роспотребнадзор
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Живые сады в центре мегаполиса 

дороги, причем зимой они не справ-

ляются с очисткой воздуха.

ЗАКОНЫ Северный завоз удешевят и сделают более прогнозируемым

Грузы займут очередь
Марина Некрасова, ЯНАО

Н
а этой неделе Совет Фе-
дерации планирует одоб-
рить закон о северном 

завозе, который напрямую ка-
сается 43 тысяч ямальцев.

Нормативный акт, подготов-
ленный Минвостокразвития, 
20 июля Госдума приняла в тре-
тьем чтении. Он предусматрива-
ет создание централизованной 
системы управления северным 

завозом: отвечать за транспорти-
ровку грузов между портами бу-
дут федеральный координатор 
и единый морской оператор. 
Сами поставки предложили 
планировать на три года вперед. 
Все данные, от расчета закупок 
до движения судов, обработает 
и проанализирует государ-
ственная информсистема. Она 
умеет прогнозировать риски, 
что позволит избежать перебо-
ев с какими-то товарами.

Также установлен приоритет 
в обслуживании грузов: к первой 
категории относятся лекарства, 
медицинские изделия и топливо. 
Ко второй — продукция для госу-
дарственных и муниципальных 
нужд, все остальное попадает в 
третью. При этом регионам хотят 
выдавать бюджетные кредиты 
для приобретения товаров, обес-
печивающих жизнедеятельность 
населения, а транспортировать 
грузы для госнужд разрешат по 

льготным тарифам. Все это сдела-
ет северный завоз более прогно-
зируемым, удешевит его. 

В окончательную редакцию 
включили и предложения ямаль-
ских депутатов. В частности, за-
креплено право субъектов РФ 
оказывать господдержку соб-
ственникам объектов опорной 
транспортно-логистической ин-
фраструктуры. 

— Северный завоз жизненно 
важен для 31 отдаленной терри-

тории региона. За короткую реч-
ную навигацию туда доставляет-
ся более 120 тысяч тонн грузов. 
Из них 90 тысяч тонн — запас топ-
лива, который позволяет обеспе-
чить долгой арктической зимой 
тепло в домах и на предприятиях, 
30 тысяч тонн — продукты и пред-
меты первой необходимости, — 
поясняет Алексей Ситников, 
председатель комитета по эколо-
гии, промышленности и ЖКХ 
Заксобрания ЯНАО. •

ЦИФРА
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  ПРОЕКТОВ

внедрено в промышленность 
по итогам пяти конгрессов 
«Техногена», еще 25 ждут ин-
весторов

Кстати

В прошлом году в Екатеринбурге в семь раз выросло ко-
личество краж на теплосетях: чугунных люков, элемен-
тов трубопроводов, датчиков теплопунктов, металличе-
ской изоляции и т. п. В этом году статистика не менее 
тревожная: количество хищений за полгода вдвое пре-
высило показатели аналогичного периода 2022-го. 
Энергетики едва успевают устанавливать новые крыш-
ки на открытые колодцы и новое оборудование на теп-
лотрассах. Попытку декриминализировать отрасль они 
приветствуют, но излишних иллюзий по поводу безнала 
не испытывают.
— Не исключено, что появятся посредники, которые бу-
дут участвовать в таких расчетах, однако сами продолжат 
принимать лом «в черную», за бумажные деньги. Такова 
природа вторсырья: сдатчики не производят и не покупа-
ют его, а буквально находят неизвестно где и как, — ком-
ментирует Александр Чебурахин, руководитель юриди-
ческого управления регионального центра правового 
обеспечения ПАО «Т Плюс» в Екатеринбурге. — Длина не-
легальных логистических цепочек зависит исключитель-
но от спроса на лом в новых условиях регулирования, 
поэтому надо дождаться статистики сокращения хище-
ний на линейных объектах сетевых организаций и тогда 
уже констатировать успех реформы.

Подготовила Юлия Санатина
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Власти и животноводы ищут 
выход из кризиса после серьезного падения 
закупочных цен на молоко 

Не до сливок

Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

В 
сложную экономиче-
скую ситуацию попа-
ли хозяйства, занима-
ющиеся молочным 
животноводством. 
Снижение закупоч-
ных цен на сырое мо-
локо больно ударило 
и по фермерам, кото-

рые оказались на грани выжи-
вания, и по крупным агропред-
приятиям, вынужденным сво-
рачивать программы развития. 
При этом удешевление сырья 
почти не сказалось на стоимо-
сти готовых продуктов в мага-
зинах. 

Сельхозтоваропроизводи-
тели обратились с открытым 
п и с ь м о м  к  г у б ер н ато ру  с 
просьбой остановить падение 
закупочных цен на сырье. Воз-
можно ли это, обсудили на со-
вете экспертов в уральском фи-
лиале «РГ» председатель НП 
«Союз животноводов Урала» 
Виталий Дунин, исполнитель-
ный директор народного пред-
приятия «Искра» Александр 
Попков и первый замминистра 
АПК и потребительского рын-
ка Свердловской области Сер-
гей Шарапов.

Закупочные цены на молоко 
обрушились по всей стране. 
Что-то предвещало такое 
развитие событий? 

ВИТАЛИЙ ДУНИН: Нет, это была пол-
ная неожиданность. Все сель-
хозпредприятия предыдущий 
год прожили неплохо, закупоч-
ная цена только росла, хозяй-
ства нацелились на развитие. 
Февраль как холодный душ. 
Первое снижение мы пережили 
спокойно: всякое бывает. По-
сле второго начали волновать-
ся. Но, когда цена упала почти 
на треть — с 36 до 26 рублей, 
возникли вопросы.

На примере одного пред-
приятия: поголовье в тысячу 
коров, надой — десять тысяч с 
каждой. При сегодняшних це-
нах ежемесячный недобор — во-
семь миллионов рублей. Пред-
ставляете, какие потери будут 
за весь год? Падение ощутили 
уже все хозяйства: одни сегод-
ня сдают молоко ниже себесто-
имости, другие — на грани. У са-
мых крупных есть еще неболь-
шая рентабельность, но о про-
граммах развития можно за-
быть.
АЛЕКСАНДР ПОПКОВ: Ситуация вы-
нуждает бить в набат. По наше-
му мнению, она приняла некон-
тролируемый отрицательный 
вектор и требует незамедли-
тельного принятия мер по регу-
лированию рынка. 

Как фермеры за рубежом вы-
ливают тонны молока перед 
административными здани-
ями, мы видели в новостях. 
У нас на такой демарш 
не идут: более терпеливы или 
региональные власти уже про-
никлись проблемой? 

СЕРГЕЙ ШАРАПОВ: Не только проник-
лись, но и ищем решения. Одна 
из причин — в начале года в Рос-
сии закрылось сразу несколько 
крупных переработчиков с ино-
странным капиталом. Напря-
мую Свердловской области это 
не коснулось: у нас единствен-
ная компания с иностранным 
капиталом, которая закупает 
молоко, — «Данон», но к нам 

хлынули большие объемы моло-
ка по низким ценам из других 
регионов.

По данным мониторинга, в 
среднем по стране закупочная 
цена на сырье в начале июля 
составляла 27 рублей, с начала 
года она снизилась на 17 про-
центов. Мы всегда считали, что 
эта цифра должна быть не 
меньше 30 рублей. Сейчас, 
если взять средние показатели 
и добавить господдержку, по-
лучается чуть меньше. Ситуа-
ция стабилизируется, по мно-
гим заводам падение уже оста-
новилось.
АЛЕКСАНДР ПОПКОВ: Хозяйства са-
мостоятельно этот удар уже не 
держат. Например, на нашем 
предприятии при падении дохо-
дов затраты резко выросли и по-
тянули за собой задолженности 
по кредитам, перед поставщи-
ками кормов, запчастей к тех-
нике и так далее. Заморожены 
программы инвестиционного 
развития.

Я смог погасить налоги и пе-
речислить зарплату работни-
кам только потому, что полу-
чил предоплату за скот, кото-
рый заберут в конце июля. 
Пока на мясо отправляем ко-
ров в рамках плановой выбра-
ковки, но если изначально за-
кладывали 20 голов, то вынуж-
дены были сдать 40. Конечно, 
по общему поголовью хозяй-
ство сохраняет цифру, преду-
смотренную соглашениями с 
министерством АПК, однако по 
факту животные на бойню уже 
поехали. Да, пока низкопро-
дуктивные, но процесс сокра-
щения стада начался, у кре-
стьян нет другого выхода. Оче-
редь на мясокомбинатах уве-
личилась до двух месяцев — это 
тоже опосредованный сигнал, 
что ситуация не внушает опти-
мизма. 

Как юридически регулируется 
закупочная цена на молоко? 
Могут ли крестьяне ставить 
«ультиматум»?

ВИТАЛИЙ ДУНИН: Договор между хо-
зяйствами и заводом заключа-
ется в декабре на год. Там про-
писано, что цена устанавлива-
ется только на текущий месяц. 
На следующий она может кор-
ректироваться либо в плюс, 
либо в минус. 
АЛЕКСАНДР ПОПКОВ: Плавающее из-
менение цены соответствует 
рыночным принципам эконо-
мики. До сих пор все было 
оптимально: когда-то она па-
дала, когда-то росла. Если хо-
зяйство что-то не устраивало, 
договор можно было расторг-
нуть без всяких штрафов — все 
разумно. 

Но у любой монеты есть две 
стороны. Аграрии подписыва-
ют соглашение не только с пе-
реработчиком, но с министер-
ством АПК, где на год вперед 
указывается объем производ-
ства молока и поголовье. Для 
меня как для директора пред-

приятия это своего рода госза-
дание, которое я обязан выпол-
нить. К тому же при невыполне-
нии наступают санкции. В зави-
симости от госзадания строит-
ся и инвестиционная програм-
ма: модернизация, увеличение 
поголовья. Главный принцип: 
хозяйство не имеет права про-
изводить меньше, чем в про-
шлом году. По сути, мы оказа-
лись между молотом и нако-
вальней: надоить — надоили, а 
сбыть некуда. 

По мнению председателя ре-
гионального союза предприя-
тий молочной промышленно-
сти Игоря Пехотина, нынеш-
нюю ситуацию рынок отрегу-
лирует сам. А руководитель 
одного из молокозаводов и во-
все заявил: пусть производи-
тели либо снижают надои, 
либо банкротятся. Вы соглас-
ны с этим? 

ВИТАЛИЙ ДУНИН: Директора моло-
козаводов оценивают ситуа-

цию как предприниматели, 
приобретая более дешевое сы-
рье, они получат больше при-
были. Но никто не отменял док-
трину продовольственной бе-
зопасности страны. Она требу-
ет обеспечить жителей своим, 
российским, продовольствием. 
А когда бизнес использует сло-
жившиеся обстоятельства в ко-
рыстных целях, это приводит к 
тому, что гос поддержка кре-
стьян теряет свою эффектив-
ность. 

Правительство заинтересо-
вано в увеличении надоев, для 
этого введен целый комплекс 
мер. Если же становиться на по-
зицию «рынок все решит, банк-
ротство отдельных хозяйств не 
страшно», мы можем вернуть-
ся в 1990-е, когда после серьез-
ного снижения производства в 
селах в Свердловской области 
закрылось с десяток молокоза-
водов. 
СЕРГЕЙ ШАРАПОВ: На Среднем Ура-
ле для производителей молока 
действует целый комплекс про-
грамм, как федеральных, так и 
областных. Все они нацелены 
на то, чтобы это направление 
активно развивалось. Не слу-
чайно наш регион входит в чис-
ло лидеров по выпуску и каче-
ству молока. Несмотря на паде-
ние закупочной цены, по ито-
гам первого квартала мы полу-
чили рост надоев около четы-
рех процентов к уровню анало-
гичного периода 2022 года. Все 
молоко субсидируется, в том 
числе полученное сверх плана: 
3,7 рубля за литр получают хо-
зяйства в северных районах, 
все остальные — 3,2. Обязатель-
ное условие — сохранение пого-
ловья. 

Может, экстренно ввести 
дополнительную форму под-
держки? Допустим, с 1 сен-
тября обеспечить всех 
школьников стаканом моло-
ка. Это простимулирует за-

воды на закупку больших объ-
емов…

СЕРГЕЙ ШАРАПОВ: В России действи-
тельно есть несколько регио-
нов, где реализуется такая про-
грамма. Запустить ее одномо-
ментно нереально: все расходы 
бюджета закладываются зара-
нее, чтобы отдельной строкой 
прописать финансирование 
проекта, необходимо за год впе-
ред все просчитать. 

К р о м е  т о г о,  ф е д е р а л ь -
ные и областные власти под-
держали крестьян дополни-
тельными субсидиями. В пер-
вом полугодии хозяйствам-
производителям молока выпла-
тили более 1,78 миллиарда руб-
лей. Чтобы помощь поступила 
оперативно, часть средств взя-
ли авансом из предусмотрен-
ных на сентябрь выплат. Сейчас 
наша задача — изыскать возмож-
ности увеличить это направле-
ние господдержки. 
ВИТАЛИЙ ДУНИН: Для выхода из сло-
жившейся ситуации есть два 
пути. Первый — дополнительная 
поддержка из бюджета, второй — 
восстановление цены на рынке. 

Методом убеждения? 
АЛЕКСАНДР ПОПКОВ: В 2019 году си-
туация была аналогичной, тогда 
правительство Свердловской 
области приняло решение через 
Ирбитский молокозавод, кото-
рый находится в региональной 
собственности, приобретать мо-
локо в хозяйствах по определен-
ной цене. По сути, два квартала 
предприятие работало себе в 
убыток, затем рынок отрегули-
ровал ситуацию. Цена пришла в 
норму, рентабельность вновь 
повысилась. Это помогло и пого-
ловье сохранить, и крестьян не 
довести до банкротства. 

Действия одного переработ-
чика сняли проблему во всем 
регионе? 

АЛЕКСАНДР ПОПКОВ: Ирбитский за-
вод занимает существенную 
долю рынка, более мелкие пред-
приятия ориентируются на его 
ценовую политику. Ни один пе-
реработчик молока не снижает 
цену раньше ирбитчан. 
СЕРГЕЙ ШАРАПОВ: По Ирбиту работа 
ведется, уже подготовлено об-
ращение в министерство по 
управлению госимуществом 
Свердловской области. Но надо 
понимать: производитель моло-
ка должен не просто существо-
вать, а развиваться. 

Требуется работать на опе-
режение. В частности, запус-
кать инвестпроекты, внедрять 
новые технологии, к примеру, 
осваивать выпуск сухого моло-
ка, востребованного рынком. 
Такие цеха уже есть у Ирбитско-
го и Кушвинского молокозаво-
дов, они сейчас загружены на 
110 процентов. Свердловское 
мороженое пользуется боль-
шим спросом в рознице, в том 
числе за рубежом. Развитие экс-
порта придаст большую незави-
симость и устойчивость вну-
треннему рынку. Мы осознаем: 
это долгосрочные планы, кото-
рые требуют серьезных вложе-
ний, нынешнюю ситуацию они 
не сгладят, но позволят избе-
жать повторения кризиса в пер-
спективе. •

Участники совета экспертов обрати-

ли внимание, что аграрии подписы-

вают соглашение не только 

с молокозаводами, но с министер-

ством АПК, где на год вперед указы-

вают объемы производства молока.

А К Ц Е Н Т

В начале июля переработчики брали 

сырье по 27 рублей за литр, 

тогда как близкая к рентабельности 

цифра — 30 рублей
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ИТ Отечественные разработчики 
ищут сквозные технологии 
для промышленности

Не кланяются 
клонам

Ольга Фаткуллина, 
Екатеринбург

След западных вендоров остыл, 
и российским разработчикам 
пришлось сплотиться. В первую 
очередь для перевода промыш-
ленности на отечественный софт. 
Но в понятие промкомплекс вхо-
дит множество отраслей, и у 
каждой своя специфика. Воз-
можно ли создание универсаль-
ного программного обеспечения 
(ПО)? К тому же зачастую гото-
вых решений на внутреннем 
рынке нет, а сопровождать про-
изводство нужно здесь и сейчас.

Минпромторг РФ пошел по 
пути формирования индустри-
альных центров цифровых ком-
петенций (ИЦК). В их состав вхо-
дят профильные рабочие группы 
отраслевых лидеров. Они анали-
зируют ИТ-ландшафт (потребно-
сти предприятий и как они за-
крываются ПО), формулируют 
требования к функционально-
сти продуктов, предлагают про-
екты внедрения, которые вытя-
нут российский софт на уровень, 
к которому привыкли заказчики.

— Задачи стоят беспрецедент-
ные по сложности, но нельзя ска-
зать, что мы не готовы. Компо-
новка спроса, выстраивание 
консорциумов разработчиков 
шли долгие годы, а сейчас уско-
рились, — отметил на конферен-

ции «Цифровые технологии — 
основа промышленного сувере-
нитета» директор департамента 
цифровых технологий Мин-
промторга Владимир Дождев. — В 
«первую волну» отобрали более 
50 проектов, в основном связан-
ных с созданием решений для 
математического моделирова-
ния, проектирования, цифровых 
испытаний, управления крити-
ческими процессами. 

Как объяснил гендиректор 
Центра компетенций по импор-
тозамещению в сфере ИКТ Илья 
Массух, ИЦК выбирают продук-
ты, с которыми готовы пойти в 
следующий цикл, например, в 
сталелитейный цех, медицину 
или сельское хозяйство. Пред-
приятия из этих отраслей добав-
ляют 20—50 процентов своих 
средств, чтобы появилось ПО, 
доступное всем как кросс-ин-
дустриальное, от этапа проекти-
рования до выпуска изделий. 

Отдавая должное ИЦК, участ-
ники дискуссии отметили, что 
проектов внедрения промыш-
ленного ПО пока недостаточно. 

— Изделия, что уже выпуска-
ются на оборудовании с приме-

нением зарубежного софта, 
пусть продолжают свой жизнен-
ный цикл в этих системах. Но 
производство новых, которые 
только проектируются, должно 
быть ориентировано на россий-
ские программы, — подчеркнула 
директор по цифровизации «Рос-
атома» Екатерина Солнцева.

Госкорпорация, будучи от-
ветственной за реализацию пра-
вительственной дорожной кар-
ты развития нового индустри-
ального ПО, предлагает создать 
конструктор на базе вычисли-
тельной САЕ-платформы: разра-
ботчики будут интегрировать 
туда свои модули. Идею Росато-
ма уже одобрил Минпромторг, 
сейчас она находится на рассмо-
трении в Минцифры РФ. 

— Если мы объединим все име-
ющиеся в стране разработки, это 
сразу даст 85 процентов функци-
ональности мировых лидеров в 
области математического моде-
лирования. По оставшимся 
15 посмотрим решения предпри-
ятий и возможности стартапов, — 
прокомментировала Солнцева. — 
Мы готовы эту систему органи-
зовать, сопровождать техниче-
ски, но с финансовой и норма-
тивной точки зрения она должна 
быть поддержана государством.

Затронули  на конференции и 
болевые точки. Так, тиражирова-
нию продуктов иногда мешает 
масштаб заказчика: крупный 
бизнес раньше предпочитал 
именно западные решения.

— Они внедрялись более 
20 лет, в них вложили огромные 
деньги: и в подготовку кадров, и 
в техперевооружение. Зачастую 
не софт под предприятие готови-
ли, а наоборот, — пояснил генди-
ректор компании «АСКОН» 
Максим Богданов.

Импортозамещение нужно 
провести в очень сжатые сроки: 
за два-три года подобрать реше-
ния для станкостроения, общего 
машиностроения, судостроения 
и т. п. Справиться реально, если 
не копировать зарубежное ПО, а 
создавать свое на опережение, 
считает эксперт. Клонирование 
может дорого обойтись и нести 
в себе риски взысканий за нару-
шение лицензионных прав. Вто-
рая проблема — кадры: на рынке 
остро нужны специалисты, го-
товые комплексно перевести 
компанию с зарубежного софта 
на отечественный, создать но-
вые информационные системы 
и ИТ-архитектуру с нуля. Чаще 
всего не хватает именно инже-
неров с опытом работы в про-
мышленности. 

Среди отраслей, которые уже 
мобилизовались в поиске им-
портозамещающих решений, 
можно назвать нефтедобычу. К 
примеру, «Газпром нефть» выде-
лила 27 приоритетных для себя 
областей: моделирование техно-
логических процессов, обработ-
ка сейсмических данных, геоло-
горазведка и другие. Также ком-
пания сделала ставку на импор-
тоопережение, постепенно внед-
ряя робототехнику в экспедици-
онные работы. •

Рынку не хватает 
специалистов, спо-
собных выстроить 
цифровую архи-
тектуру предприя-
тия с нуля

Выставка «Иннопром» не страдала от отсутствия серийных цифровых реше-

ний. Например, в этом трамвае используется только российское ПО.
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Специалисты центра информационных технологий Тюменской об-

ласти продолжают работу над ИТ-навигатором: вдобавок к уже име-

ющемуся разделу по вариантам помощи отраслевикам к концу года 

появится каталог ИТ-решений. 

— Идея не уникальна, Минцифры, например, запустило маркетплейс 

российского ПО, да и некоторые регионы создают похожие платфор-

мы. Но наши разработчики поняли, что, кроме сервиса по поиску 

мер поддержки, нужна собственная площадка для коммуникаций по 

цифровым проектам. В частности, такой запрос неоднократно посту-

пал от предприятий, — объяснила главный специалист отдела разви-

тия цифровых проектов областного департамента информатизации 

Елена Изосимова. — В каталог с открытым доступом войдут не только 

готовые продукты, но и программно-аппаратные комплексы, идеи на 

разной стадии воплощения, от заявок хакатонов до стартапов.

Им смогут пользоваться разработчики и заказчики ИТ-решений. Пре-

жде чем опубликовать заявку, всем нужно заполнить согласие и прой-

ти модерацию. Система сама разделит предложения по типам и отрас-

левым категориям. Также заказчики смогут размещать на платформе 

инвестиционные инициативы и схемы кооперационных цепочек. 

Технические работы над ИТ-навигатором скоро завершатся, напол-

нять каталог первоначальным контентом начнут в октябре. Некото-

рые регионы уже обратились к тюменцам с просьбой поделиться 

разработкой. Скорее всего, ее презентуют в октябре на форуме 

«Инфотех». 

Подготовила Ирина Никитина, Тюмень 

Антон Шалаев,
руководитель 

Росстандарта

МНЕНИЕ

ЭТАЛОННАЯ 
КОНКУРЕНЦИЯ

В течение двух последних лет Федеральное агентство 
по техническому регулированию и метрологии 
утверждает свыше 1600 стандартов в год — на треть 
больше, чем было до 2021-го. При этом объекты регу-
лирования очень разнообразны: от производства про-
дуктов питания халяль до обеспечения транспортной 
доступности для маломобильных групп населения.

Рост числа разрабатываемых ГОСТов мы связываем с 
их востребованностью: законом предусмотрен принцип 
добровольности применения, в результате они становят-
ся инструментом транслирования наилучших практик 
предприятий, новых технологий. 

Стандартизация помогает повысить конкурентоспо-
собность отечественного бизнеса, это одна из ее целей, 
прописанных в законодательстве, наряду с повышением 
качества продукции и услуг, а также содействием инте-
грации РФ в мировые отношения. Как это ни удивитель-
но, но активность российских экспертов в международ-
ных организациях в последние два года возросла. В част-
ности, по итогам 2022 года пять российских разработок 
стали международными стандартами, еще четыре таких 
примера было в 2021 году. Ранее подобных результатов 
мы добивались лишь во времена СССР. 

Бизнес действительно все больше заинтересован в ка-
чественных ГОСТах: в 2022 году впервые в истории доля 
документов, разработанных и утвержденных по его ини-
циативе, превысила 
долю инициирован-
ных государством. 
Почти 52 процента 
стандартов появи-
лось благодаря пред-
принимателям. 

Растет востребо-
ванность и со сторо-
ны государства: не-
смотря на принцип 
добровольности, 
увеличивается коли-
чество случаев де-
факто обязательного 
их применения в ин-
тересах регулирова-
ния. Например, за-
конодательство до-
пускает применение ссылок на ГОСТы в нормативно-
правовых актах. Как только они появляются в официаль-
ных документах правительства РФ и других органов вла-
сти, федеральных, и региональных, стандарт фактически 
становится обязательным к исполнению. По данным на-
шего мониторинга, сегодня 377 нормативных актов со-
держат 1906 ссылок на 1557 ГОСТов.

Кроме того, стандарты все чаще стали использовать 
при государственных и муниципальных закупках, а так-
же закупках госкорпораций: гораздо проще и удобнее 
сделать ссылку на четкие требования, чем излагать избы-
точные и не всегда прозрачные положения технического 
задания. В этом случае ГОСТ тоже становится обязатель-
ным при исполнении контракта. В 2022 году ссылки на 
стандарты использовались в 68 процентах всех госзаку-
пок, в то время как еще пять лет назад было 20.

Развивается и отечественная метрология. В частно-
сти, нельзя не отметить разработку новых стандартных 
образцов: веществ или материалов, физические или хи-
мические свойства которых типичны для конкретной 
группы, что может обеспечить необходимую метрологи-
ческую прослеживаемость. Они крайне важны для иссле-
дований и испытаний в пищевой, металлургической, хи-
мической промышленности, медицине. Так, в 2023 году 
был создан стандартный образец последовательности 
ДНК человека, нужный для производства высокотехно-
логичных препаратов, помогающих обнаружить и ле-
чить генетические и онкологические болезни на ранних 
стадиях. Раньше мы использовали зарубежные образцы, 
в первую очередь американские, сейчас есть собствен-
ный, причем опережающий, аналог «генома в бутылке».

В 2021 году Россия впервые за десятки лет заняла пер-
вое место в рейтинге Международного бюро мер и весов 
по измерительным возможностям. Он формируется в 
том числе на основе межлабораторных сличительных из-
мерений между разными странами. В 2022-м мы столк-
нулись с определенными сложностями во взаимодей-
ствии с некоторыми государствами, поэтому физически 
не смогли провести испытания в том объеме, в каком тре-
бовалось. Но даже в таких условиях заняли в рейтинге 
второе место, уступив лишь Китаю. Россия оставила в 
этом вопросе далеко позади и Германию, и США, и другие 
страны Запада. Китайские метрологи — наши партнеры, у 
нас много совместных проектов. Сравнивая измери-
тельно-калибровочные возможности России и Поднебес-
ной, стоит отметить наше лидерство в таких областях из-
мерений, как акустика и ультразвук, электричество и 
магнетизм, фотометрия и радиометрия. А российский 
эталон времени сегодня вносит самый большой вклад в 
мировую метрологию. Говоря простым языком, наше 
время — самое точное. •

В 2022 году впер-
вые доля стандар-
тов, разработан-
ных по инициати-
ве бизнеса, превы-
сила долю иници-
ированных госу-
дарством

ЭКСПОРТ Китай готов 
закупать нашу расторопшу

Умаслили

Евгений Китаев, Челябинская область

Компания из провинции Шеньси заинтересовалась 
масложировой продукцией из Челябинской области. 

По словам госпожи Хэ Сяонин, в Китае предпочитают 
рапсовое масло, только во второй половине года его по-
требуется 500 тысяч тонн. Южноуральские фермеры не 
прочь нарастить экспорт, однако в этом году посеяли 
меньше масличных, поскольку изменилась рыночная 
конъюнктура. Цена на лен, к примеру, упала более чем 
вдвое. Но, если на лен найдется стабильный покупатель, 
аграрии обещают увеличить посевы.

Площади рапса, который возделывают с 1980-х годов, 
сейчас тоже невелики — 7,4 тысячи га. Культура считает-
ся влаголюбивой и потому капризной. К тому же всходы 
уничтожает капустная моль, бороться с которой прихо-
дится дорогими препаратами. Поэтому в качестве аль-
тернативы китайским партнерам предложили поставки 
масла расторопши, ее еще называют татарником, молоч-
ным чертополохом. Гости это растение тоже знают, хотя 
во время дегустации не смогли сразу «раскусить». Пока 
расторопша не занимает больших посевных площадей, 
но считается более перспективной, лучше адаптируется 
к местному климату. В регионе это растение возделыва-
ют уже окультуренным, получая из него масло и жмых.

Помимо масличных, китайцы договорились покупать 
у челябинских хозяйств  ячмень, горох и овес. •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Виктория Граб, Екатеринбург

П
о данным одной из попу-
лярных служб доставки в 
Екатеринбурге, за год 

спрос на курьеров вырос на 
65 процентов. На портале «Зар-
плата.ру» сейчас размещено бо-
лее 3000 таких вакансий, обе-
щанный доход — до 100 тысяч 
руб лей в месяц. Реально ли зара-
ботать такие деньги в профессии, 
мы узнали у самих курьеров.

На своих двоих
Маргарита перешла на вто-

рой курс художественной ака-
демии и с мая в свободное от 
учебы время работает пешим 
курьером в одной из крупных 
служб доставки.

— Мне нравится: здесь до-
вольно свободная система, мож-
но совмещать с учебой, — гово-
рит она.

Устроиться было несложно: 
девушка заполнила онлайн-
заявку, установила специальное 
приложение и пришла за сумкой. 
При регистрации ей подробно 
объяснили, что надо делать. Мар-
гарите платят по 55 рублей за за-

каз и по 20 за каждый пройден-
ный километр. Цифра за расстоя-
ние может быть и выше, в зависи-
мости от спроса на услуги курье-
ра. Если взять много заказов, то 
за четыре часа реально зарабо-
тать 800—1000 рублей. У студент-
ки выходит 3000—7000 рублей в 
неделю.

Смены девушка может выби-
рать в любое удобное время, но 
по правилам компании не реже, 
чем раз в три дня. Иногда зака-
зов мало, приходится по часу 
сидеть и ждать где-нибудь в пар-
ке на лавочке, но в целом работа 
Маргариту устраивает.

С арбузом за спиной
Льву 20 лет, он студент пед-

университета. Летом 2021-го и 
минувшей зимой трудился вело-

курьером. Уволиться пришлось 
из-за тяжелой сессии — времени 
на подработку не оставалось. 

Пойти в доставщики Лев ре-
шил по совету товарища. В день 
юноша катался с грузами по 
6—12 часов, летом его ставка 
составляла 175 рублей в час, 
зимой — 265 без учета прибавок 
за непогоду. Как-то за три неде-
ли получил 30 тысяч рублей. 

— Я бы рекомендовал эту ра-
боту друзьям и знакомым: не-
сложная, много думать не нуж-
но. Мне кажется, она больше 
подходит мужчинам и физиче-
ски развитым людям в принци-
пе. У нас были и девушки, но им 
порой приходилось везти два 
арбуза и пять пятилитровых 
бутылок воды в сумке. Иногда 
заказы доходили до 40 кило-

граммов, это тоже нужно учи-
тывать, — отмечает молодой че-
ловек.

Помимо физической силы, 
курьеру необходимо обладать 
навыками ориентировки в про-
странстве и хорошо знать го-
род. Ну и жить на его зарплату 
можно, если работать не мень-
ше 12 часов в день. 

Хватает на бензин
Сергей окончил третий курс. 

Он устроился доставщиком два 
года назад, когда получил пра-
ва и возникла потребность 
оплачивать бензин. По закону 
таксовать новички могут толь-
ко после трех лет стажа, поэто-
му выбор пал на автокурьера. 
Для трудоустройства понадо-
бился минимум документов: 
система полностью автомати-
зирована, все вопросы решают-
ся через онлайн-поддержку, 
живое взаимодействие проис-
ходит только с клиентами и по-
ставщиками.

— Так получилось, что мой 
одногруппник сначала посме-
ялся над идеей работать за бен-
зин, а потом тоже устроился до-
ставщиком. Рассказывал, что 
ему часто попадаются не очень 
адекватные заказчики, кото-
рые могут наорать. Но у меня 
таких не было: относятся спо-
койно, с пониманием, с уваже-
нием даже, — откровенничает 
Сергей.

Обычно молодой человек за-
нимается развозами товаров 
по 12 часов в неделю, получает 

за это 4000—4500 рублей. Мень-
ше по правилам фирмы рабо-
тать нельзя, иначе часть выплат 
удерживают. Когда долго не вы-
ходишь на смену, сразу звонят: 
если причина пропуска неува-
жительная, попросят сдать эки-
пировку и уйти. Но в целом гра-
фик свободный, никто не давит, 
парню это нравится.

Разница менталитета
Ивану 21 год, пару лет назад 

он впервые решил попробовать 
себя в роли курьера. Сначала 
развозил заказы на арендован-
ной машине, но выходил в ноль, 
поэтому уволился. Когда по-
явился уже свой автомобиль, за-
работок достиг 40—50 тысяч в 
месяц. Было лето, хотелось де-
нег, поэтому молодой человек 
выходил на смены практически 
каждый день.

Недавно Иван переехал учить-
ся в Чехию, где тоже устроился в 
доставку. При занятости три дня в 
неделю по 12 часов в среднем по-
лучает 20 тысяч крон в месяц 
(студенту на базовые потребно-
сти хватает около 15 тысяч). 

Иван подметил несколько 
любопытных различий в работе 
курьера в разных странах.

— В России я должен был под-
ниматься с заказом к клиенту, 
а тут клиент почти всегда спу-
скается сам. Это здорово эко-
номит время и силы. А еще в 
Чехии не нужно платить за 
аренду машины, за бензин — 
все предоставляет компания, — 
перечисляет он. •

СЛЕДСТВИЕ 
Каких 
экономических 
преступлений 
на Среднем 
Урале стало 
больше

СЕЛИ 
ЗА ОТКАТЫ 

Наталия Тихонова, 
Свердловская область

По данным следственного управ-
ления Следственного комитета 
России по Свердловской обла-
сти, с начала 2023 года в регионе 
возбудили 538 уголовных дел в 
сфере экономики.

Так, в 193 случаях речь шла о 
взятках, коммерческом подкупе, 
в 110 — о неправомерном оборо-
те платежных средств. А вот не-
законных операций с налогами и 
фактов использования поддель-
ных документов для создания 
юрлица зафиксировали почти в 
два раза меньше — 41 и 33 соот-
ветственно. Кроме того, 
17 уральских работодателей 
уличили в невыплате зарплаты. 

По результатам расследова-
ния в суды направили 104 дела в 
отношении 114 обвиняемых. По 
некоторым из них, как свежих, 
так прошлогодних, уже вынесе-
ны обвинительные приговоры.

Были среди них и довольно 
громкие. Взять хотя бы историю 
бывшего замглавы администра-
ции Тугулымского городского 
округа, который с апреля по де-
кабрь 2015 года получил в каче-
стве отката более 1,4 миллиона 
рублей от представителя строи-
тельной фирмы. Подрядчик воз-
водил детский сад по муници-
пальному контракту, деньги дал, 
чтобы чиновник «посодейство-
вал» подписанию акта приемки-
передачи работ, в том числе не-
выполненных. Впрочем, бизнес-
мен вовремя одумался и сооб-

щил обо всем в правоохрани-
тельные органы. В 2023 году взя-
точника осудили на восемь лет 
колонии строгого режима, а так-
же к штрафу в размере трехкрат-
ной суммы «презента», то есть 
свыше 4,2 миллиона рублей.

За руку поймали и бывшего 
налогового инспектора-кор-
рупционера в Екатеринбурге: 
следователи установили, что в 
декабре 2021 года 27-летний спе-
циалист получил от представите-
ля нескольких компаний взятку 
в виде «подарка» стоимостью 
45 тысяч рублей. Взамен обязал-
ся совершить некие действия в 
их пользу. Суд оштрафовал экс-
налоговика на 200 тысяч, лишил 
классного чина и права занимать 
определенные должности в тече-
ние полутора лет. 

Напомним: 13 июня глава го-
сударства подписал поправки в 
Уголовный кодекс, согласно ко-
торым предпринимателей, подо-
зреваемых в экономических 
преступлениях, можно отправ-
лять в СИЗО только когда у них 
нет постоянного места житель-
ства, когда они нарушили ранее 
избранную меру пресечения или 
скрылись от следствия и суда. В 
других ситуациях заключения 
под стражу необходимо избе-
гать: от блокировки бизнеса по-
страдают и сотрудники компа-
нии, и контрагенты.

— Я эту инициативу оцениваю 
положительно: предприятие или 
организация, которыми управ-
ляет обвиняемый, сохранится. 
Кроме того, не будучи изолиро-
ванным от общества, он постара-
ется возместить ущерб. Допу-
стим, многие директора, задер-
живающие зарплату, после разъ-
яснительной работы находят ре-
сурсы, чтобы погасить задол-
женность. Своим деятельным 
раскаянием они существенно 
снижают общественную опас-
ность и на совершенно законных 
основаниях могут избежать при-
влечения к уголовной ответ-
ственности, что самым негатив-
ным образом отразилось бы на 
их деловой репутации, — коммен-
тирует и.о. руководителя СУ СКР 
по Свердловской области Анато-
лий Надбитов. •

Марина Некрасова, 
Свердловская область

Д
ве тысячи участни-
ков от 16 магистра-
лей, показавшие луч-
шие результаты в ре-
гионах, собрались в 
Екатеринбурге, чтобы 
определить сильней-
ших в командном и ин-
дивидуальном зачете.

Для соревнований подготови-
ли шесть площадок. На одной 
свое мастерство в управлении 
локомотивом, скоростным поез-
дом и электричкой демонстри-
ровали машинисты — на путях и 
тренажерах. На другой собра-

лись инженеры по промышлен-
ной и пожарной безопасности, 
охране окружающей среды. На 
третьей — специалисты по обслу-
живанию и ремонту путей, ваго-
нов и автоматики. Рядом выби-
рали асов по контактной сети. Не 
обошли стороной и логистов, 
маркетологов, сисадминов. Одну 
из самых зрелищных номинаций 
приняла станция Шарташ: ко-
манды, состоящие из дежурного 
по станции, машиниста, осмот-
рщика вагонов, составителя по-
ездов, электромонтера и монте-
ра пути должны были безупреч-
но организовать перевозку. 

Конкурсанты 65 профессий 
получили задания по 40 компе-

тенциям. В основном они были 
построены на материале, с кото-
рым железнодорожники сталки-
ваются ежедневно: маневрирова-
ние на транспорте, управление 
фронтальным и вилочным по-
грузчиками, ремонт состава, сор-
тировка вагонов и т. п. По словам 
членов жюри, проверялось со-
блюдение технологии, но привет-
ствовался креатив в рамках нор-
мативных документов. Также в 
рамках взрослого чемпионата 
прошел юниорский: в нем уча-
ствовало свыше 144 подростков в 
семи дисциплинах, самому млад-
шему  было 13 лет.

Победила в общекомандном 
зачете Свердловская железная 

дорога (семь золотых медалей). 
На втором месте — Октябрьская, 
обслуживающая северо-запад 
России, на третьем — Южно-
Уральская. Церемония закры-
тия чемпионата прошла в ре-
конструированном депо стан-
ции Екатерин бург-Пассажир-
ский. Комплекс зданий начала 
ХХ века является памятником 
промархитектуры. Пескоструй-
ная чистка освежила кирпич-
ную кладку, выделила ориги-
нальные детали, но после заме-
ны коммуникаций тут вполне 
современно и комфортно. В 
дальнейшем это место превра-
тится в общественно-музейное 
пространство, здесь можно бу-

дет проводить исторические ре-
конструкции, киносъемки, ста-
вить спектакли. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

Подрядчик запла-
тил чиновнику 
1,4 миллиона 
за акт приемки, 
в том числе невы-
полненных работ

СОБЫТИЕ В Екатеринбурге состоялся финал всероссийского 
турнира железнодорожников

Мастеров наградили 
в депо
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РЫНОК ТРУДА Что привлекает молодежь в деятельности курьера

Нагрузят по полной 
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  УГОЛОВНЫХ ДЕЛА 

об экономических преступлени-

ях было возбуждено в регионе в 

2022 году

Эксперты оценивали участников сразу в 40 компетенциях: от вождения локомотива до ремонта вагонов и путей, отправки грузов и обслуживания контактной сети. 
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Между тем 

По данным одной из крупных служб доставки в Екатеринбурге, количе-

ство курьеров, с которыми она сотрудничает, в зависимости от сезона 

варьируется от 900 до 1500 человек. Средняя зарплата составляет 

50 тысяч рублей в месяц, при высоком спросе — 87 тысяч. Также персо-

налу предоставляются скидки на питание, подписки на онлайн-плат-

формы, возможность аренды и техобслуживания техники, оплата мо-

бильной связи. Доставщики сами выбирают график, обычно это восемь 

часов в день и четыре выхода в неделю. Плановая доставка осуществля-

ется на машине, быстрая в 47 процентах случаев — пешком, в 49 про-

центах — на велосипеде. 

А К Ц Е Н Т

Плановые заказы привозят на машине, 

быстрые доставляют пешком 

или на велосипеде, самокате

Курьерами нанимаются и юноши, и девушки, но слабому полу надо учитывать, что иногда груз бывает довольно тяжелым.

НУ И НУ! Бывшего вице-мэра  
освободили от наказания

Скидка своим

Михаил Пинкус, Челябинская область

Миасский суд вынес приговор бывшему вице-мэру Васи-
лию Сороке, обвиняемому в превышении полномочий 
при продаже земли горнолыжному комплексу (ГЛК). 
— Признан виновным в превышении должностных полно-
мочий, повлекшем существенное нарушение прав и за-
конных интересов (часть 1 статьи 286 УК РФ), — сообщи-
ла «РГ» консультант суда Нина Кислинская. — Назначено 
наказание в виде условного лишения свободы на год, от 
которого он освобожден за истечением срока давности.

Василия Сороку взяли под арест в 2021 году ( «Эконо-
мика УрФО» от 02.12.2021). Тогда ему предъявили более 
серьезное обвинение — превышение должностных полно-
мочий с причинением тяжких последствий (пункт «в» ча-
сти 3 статьи 286 УК РФ). По версии следствия, в 2016-м 
чиновник обеспечил беспрепятственное согласование 
незаконной продажи курорту двух участков в поселке 
Сыростан по заниженной цене. Горнолыжным комплек-
сом Сорока руководил больше 10 лет и, по всей видимо-
сти, пересев в другое кресло, старых связей не утратил. 
Как иначе объяснить, что участки, рыночная стоимость 
которых, по данным прокуратуры, на тот момент состав-
ляла около 22 миллионов рублей, ушли всего за 2,5 ? 

Впрочем, в суде провели повторную экспертизу, по ре-
зультатам которой  урон казне снизился до 11,3 миллио-
на рублей. С учетом уже уплаченных ГЛК средств остаток 
составил 8,8. А поскольку его еще во время разбиратель-
ства внесли за подсудимого третьи лица, появились осно-
вания для переквалификации по более мягкой статье.

В облпрокуратуре с таким решением не согласны и, 
скорее всего, обжалуют его. По мнению гособвинения, 
тяжкие последствия выразились не только в продаже 
земли «родному» курорту со скидкой — нарушены охра-
няемые законом интересы общества и государства, а 
главное — подорвано доверие к власти в глазах людей. •

P. S.

На станции Шарташ гендирек-

тору РЖД Олегу Белозерову 

презентовали первое в России 

модульное здание пригород-

ных касс. Оно отечественного 

производства, почти полно-

стью автоматизированное, об-

служивать может один человек. 

Внутри установлены системы 

отопления и кондиционирова-

ния, электронное расписание, 

создана безбарьерная среда. 

В Нижнем Тагиле открыли 
сервисный металлоцентр 
Он принадлежит трейдеру ЕВРАЗ Маркет. Центр спосо-
бен обрабатывать 70 тысяч тонн металлопроката в год. 
Его особенность — поставки готового полуфабриката, 
который не требует дополнительной подготовки и мо-
жет сразу применяться при монтаже каркасов по 
принципу конструктора, сокращая срок сборки зда-
ний на 30—60 процентов. Это уже второй такой объект 
ЕВРАЗ Маркета, первый действует в Ногинске. С от-
крытием центра в Нижнем Тагиле полуфабрикат стал 
доступен не только российским застройщикам, но и 
компаниям Казахстана, Узбекистана, Туркменистана, 
других стран СНГ. 

В Березовском построят 
метизный хаб
Логистический центр площадью десять тысяч квадрат-
ных мет ров появится под Екатеринбургом к концу 
2024 года. Там будут одновременно храниться до пяти 
тысяч тонн крепежа, болтов, гаек, шайб, саморезов и 
других изделий. Соглашение о финансировании проек-
та подписали Сбер и ПКФ «Метпром-Урал», его общая 
стоимость превышает 600 миллионов рублей. Строи-
тельство метизного хаба позволит решить проблему де-
фицита или задержек с поставками конечному потреби-
телю. Он станет самым большим специализированным 
логистическим центром в УрФО. 

Студентов отправляют 
в карьерный полет
Практика наставничества челябинского радиозавода 
«Полет» признана одной из лучших на всероссийском 
конкурсе, состоявшемся в рамках нацпроекта «Произво-
дительность труда».  Для практиканта формируют инди-
видуальный учебный план, привлекают к выполнению 
производственных заданий. Благодаря такому подходу в 
среднем 55 процентов ребят потом становятся сотрудни-
ками предприятия, а более 80 процентов рассматривают 
такую возможность во время или после учебы. 

Форум ИТ-будущего 
пройдет в декабре
По данным HeadHunter, в ИТ-сфере количество резюме 
превышает количество вакансий с 2021 года. Особенно 
это заметно в Москве, Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, 
где конкуренция соискателей — шесть человек на место. 
При этом профессия за 20 лет изменилась: вместо уни-
версального разработчика сегодня есть широкий набор 
специальностей с разными компетенциями. Об этом бу-
дут говорить на ИТ-конгрессе «Форум Будущего» в Екате-
ринбурге с 5 по 8 декаб ря. Также в программе — кибербе-
зопасность, цифровая трансформация в образовании, 
здравоохранении, промышленности и туризме. Отдель-
ные треки посвятят финтеху, фудтеху, логистике.  

Сантехники превратились 
в волонтеров
Стартовал чемпионат профмастерства «Лучший сантех-
ник. Кубок России». За призовой фонд в миллион рублей 
борются команды из 30 регионов. Первый этап соревно-
ваний продлится до сентября: участники бесплатно отре-
монтируют сантехнику ветеранам, многодетным, одино-
ким пенсионерам и семьям участников СВО. Материалы 
для этого предоставили фонд «Мечта» и торговый дом 
«СантехУрал». На втором этапе мастера поделятся се-
кретами со школьниками. В финал выйдут десять чело-
век, имя лучшего сантехника страны станет известно 23 
ноября. Чемпионат проводится при поддержке  феде-
рального минстроя, Росмолодежи и правительства Че-
лябинской области. 

Сибиряки освоят глубокую 
переработку гороха  
В Тюменской области началось строительство первого в 
России завода по глубокой переработке гороха, стои-
мость которого  — 6,7 миллиарда рублей, а проектная 
мощность — 70 тысяч тонн продукции в год или 5,5 про-
цента мирового производства. Работы завершатся до 
2027 года, еще через два предприятие выйдет на полную 
загрузку. Реализация инвестпроекта позволит сделать се-
рьезный шаг в освоении  технологии выделения белков и 
крахмалов из растительного сырья, пояснил Сергей Ма-
монтов, директор агрохолдинга, куда войдет завод. 


